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O GOVERNO DE MINAS ENVIOU À ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DE MINAS GERAIS (ALMG), NESTA 
QUINTA-FEIRA (15/5), O PROJETO DE LEI DE 
DIRETRIZES ORÇAMENTÁRIAS (PLDO) QUE PREVÊ UM 
DÉFICIT ORÇAMENTÁRIO DE MINAS GERAIS DE CERCA 
DE R$ 2,32 BILHÕES PARA O EXERCÍCIO DE 2026. O 
DÉFICIT PROJETADO É MENOR EM RELAÇÃO AO 
PREVISTO NA LEI ORÇAMENTÁRIA (LOA) 2025, DE R$ 
8,59 BILHÕES.
AS PROJEÇÕES DO PLDO 2026 CONSIDERAM O 
CENÁRIO DE ADESÃO AO PROGRAMA DE PLENO 
PAGAMENTO DE DÍVIDAS DOS ESTADOS (PROPAG) 
JUNTO À UNIÃO, QUE BUSCA A REESTRUTURAÇÃO 
DAS DÍVIDAS DOS ESTADOS, A PARTIR DA INTRODUÇÃO 
DE NOVAS REGRAS CONTRATUAIS, ESPECIALMENTE A 
ALTERAÇÃO DO INDEXADOR DA DÍVIDA. 

O MUNICÍPIO DE JAGUARÉ FOI PALCO NESTA 
QUARTA-FEIRA (14) DA CERIMÔNIA DE 
ABERTURA OFICIAL DA COLHEITA DO CAFÉ 
CONILON DE 2025 NO ESPÍRITO SANTO. A 
SOLENIDADE FOI REALIZADA NA FAZENDA 
ÁGUA LIMPA, LOCALIZADA NO DISTRITO DE 
ESTIVADO, E REUNIU AUTORIDADES E 
PRODUTORES PARA CELEBRAR O 
PROTAGONISMO DO ESTADO NA 
CAFEICULTURA NACIONAL. O EVENTO TEVE A 
PRESENÇA DO GOVERNADOR EM EXERCÍCIO, 
RICARDO FERRAÇO.

CINCO NOVAS AMBULÂNCIAS PARA O SERVIÇO DE 
ATENDIMENTO MÓVEL DE URGÊNCIA (SAMU) DE BELO 
HORIZONTE JÁ ESTÃO TRANSITANDO NAS RUAS DA 
CIDADE. AS UNIDADES, ENTREGUES NESTA QUINTA-
FEIRA (15) PELO PREFEITO ÁLVARO DAMIÃO, FORAM 
ENCAMINHADAS PELO MINISTÉRIO DA SAÚDE AO 
MUNICÍPIO E VÃO SUBSTITUIR VEÍCULOS ANTIGOS DA 
FROTA.
AS AMBULÂNCIAS AMPLIAM A CAPACIDADE DE 
RESPOSTA E A ASSISTÊNCIA PRÉ-HOSPITALAR, COMO 
DESTACOU O PREFEITO DE BH. “ISSO É UM HOSPITAL 
TRANSITANDO PELAS RUAS DE BELO HORIZONTE.
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GOVERNO DE MINAS ENVIA À ALMG PROJETO DE LEI DE 
DIRETRIZES ORÇAMENTÁRIAS (PLDO) PARA 2026

O Governo de Minas enviou à 
Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG), nesta 
quinta-feira (15/5), o Projeto 
d e  L e i  d e  D i r e t r i z e s 
Orçamentárias (PLDO) que 
prevê um déficit orçamentário 
de Minas Gerais de cerca de 
R$ 2,32 bi lhões para o 
exercício de 2026. O déficit 
p ro je tado  é  menor  em 
relação ao previsto na Lei 
Orçamentária (LOA) 2025, de 
R$ 8,59 bilhões.
As projeções do PLDO 2026 
consideram o cenário de 
adesão ao Programa de 
Pleno Pagamento de Dívidas 
dos Estados (Propag) junto à União, que 
busca a reestruturação das dívidas dos 
estados, a partir da introdução de novas 
regras contratuais, especialmente a 
alteração do indexador da dívida. O 
programa oferece a opção de pagamentos 
progressivos sobre as parcelas do serviço 
devido à União, sendo, no cenário 
projetado, 20% no primeiro ano (2026).
Assim, a redução do déficit é resultado do 
crescimento da receita em relação à 
despesa, considerando a diminuição do 
valor do serviço da dívida e a limitação de 
crescimento das despesas primárias (teto 

de gastos). Os dois últimos itens são 
relacionados diretamente às regras 
impostas e aos benefícios concedidos aos 
estados que fizerem a adesão ao Propag.
Receitas
A receita estimada no PLDO para o Estado 
em 2026 é de R$ 141,3 bilhões, frente aos 
R$ 128,9 bilhões previstos na LOA 2025. 
As receitas de Impostos, Taxas e 
C o n t r i b u i ç õ e s  d e  M e l h o r i a ,  q u e 
correspondem à maior parte da receita 
fiscal, apresentam uma variação de 
12,19% na comparação entre a projeção 
do PLDO 2026 (R$ 125,5 bilhões) e a da 
LOA 2025 (R$ 111,9 bilhões).

As receitas de Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
S e r v i ç o s  ( I C M S ) 
correspondem a 76,4% do 
total da receita tributária. 
Com relação às Receitas de 
Capital, o PLDO 2026 prevê 
receitas de cerca de R$ 3,69 
bilhões, frente ao montante 
de R$ 4,61 bilhões estimado 
na LOA 2025.
Despesas
A despesa projetada para 
2026 é de R$ 143,6 bilhões, 
frente aos R$ 137,5 bilhões 
previstos na LOA 2025. As 
p r i n c i p a i s  d e s p e s a s 
obrigatórias são o pagamento 

de pessoal e encargos sociais (R$ 87,2 
bilhões), demais despesas constitucionais 
(R$ 13,4 bilhões) e despesas com o 
pagamento do serviço da dívida (R$ 6,4 
bilhões).
A s  d e s p e s a s  o b r i g a t ó r i a s ,  c u j a 
determinação ocorre, em regra, através de 
disposi t ivos legais e v inculantes, 
equivalem a 86,4% da despesa total, 
t o t a l i z a n d o  R $  1 2 4 , 5  b i l h õ e s . 
Correspondem, ainda, a 88,1% da receita 
fiscal estimada no PLDO 2026.
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GOVERNADOR CAPIXABA APRESENTA PROGRAMA 
ESTADO PRESENTE EM EVENTO NOS ESTADOS UNIDOS

O governador Renato Casagrande foi 
um dos convidados do “Fórum Veja 
Brazil Insights”, realizado na tarde 
dessa terça-feira (13) em Nova York, 
nos Estados Unidos. Ele destacou o 
combate à criminalidade no Espírito 
Santo por meio do Programa Estado 
Presente em Defesa da Vida. Também 
part iciparam os presidentes do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
ministro Luís Roberto Barroso; da 
Câmara dos Deputados, Hugo Motta; e 
o governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro.
“A segurança pública é muito mais do 
que apenas a ação policial e a 
continuidade é fundamental. Mesmo 
com resultados positivos, qualquer 

evento grave 
r e p e r c u t e 
m u i t o  e  o 
governador 
não pode se 
o m i t i r .  E l e 
p r e c i s a  s e 
p o s i c i o n a r 
porque a fala 
d a s 
l i d e r a n ç a s 
t r a n s m i t e 
segurança e 
confiança à 
p o p u l a ç ã o . 
No Espír i to 
S a n t o , 

saímos de mais de dois mil homicídios 
em 2009 para 852 em 2024, por meio 
das ações do Programa Estado 
Presente. Vitória deixou de ser a 
segunda capital mais violenta para 
completar hoje 56 dias sem o registro 
de homicídio”, afirmou Casagrande.
O mandatário capixaba também falou 
sobre a importância do debate 
nacional em torno da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) da 
Segurança Pública, que hoje tramita 
no Congresso Nacional.
“Hoje, o Governo Federal debate a 
constitucionalização do sistema de 
segurança, o que considero positivo, 
pois houve melhorias em relação à 
interferência de prerrogativas. Acredito 

que a União com mais investimentos e 
organização de dados pode ajudar no 
combate ao crime. No Espírito Santo já 
temos uma integração de todos os 
setores e queremos ver esse tipo de 
ação a nível nacional. O Programa 
Estado Presente faz sucesso, pois 
quem comanda sou eu, todos os dias 
analisando os números, conversando 
com os comandantes e secretários. 
Uma vez por mês reunimos todos os 
entes da segurança pública no Estado 
e analisamos os dados. Além disso, o 
lado social do Programa tem sido 
importante para a efetividade das 
ações”, explicou o governador.
Nesta quarta-feira (14), Casagrande 
participa do Summit Valor Econômico e 
em seguida vai ministrar uma palestra 
no painel “Eficiência do Setor Público” 
do evento Cenário Global e o Impacto 
para Países Emergentes, com a 
participação do Prêmio Nobel de 
Economia, Paul Krugman, da ministra 
do Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet, e do presidente do 
B a n c o  I n t e r a m e r i c a n o  d e 
Desenvolvimento (BID), Ilan Goldfajn.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo
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ESPÍRITO SANTO INICIA COLHEITA DO CAFÉ CONILON COM 
EXPECTATIVA DE SAFRA RECORDE

O município de Jaguaré foi palco nesta 
quarta-feira (14) da cerimônia de abertura 
oficial da colheita do café conilon de 2025 
no Espírito Santo. A solenidade foi 
realizada na Fazenda Água Limpa, 
localizada no distrito de Estivado, e reuniu 
autoridades e produtores para celebrar o 
protagonismo do Estado na cafeicultura 
nacional. O evento teve a presença do 
governador em exercício, Ricardo 
Ferraço.
Promovido pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Agricultura, 
Abastecimento, Aquicultura e Pesca 
(Seag) e do Instituto Capixaba de 
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Incaper), a cerimônia reforça a 
importância estratégica do café conilon 
para o agronegócio capixaba.
“Fazemos  t rad ic iona lmen te  esse 
momento de celebração dessa riqueza 
extraordinária que distribui tanta renda e 
tantas oportunidades para nossa gente no 
Espírito Santo. É melhor ainda numa 
época como essa, em que o café está 
remunerando o produtor rural com justiça. 
Nosso Estado não chegou onde chegou 
por acaso. A determinação e o empenho 
das cafeicultoras e dos cafeicultores, bem 
como a dedicação dos pesquisadores e 
extensionis tas,  crédi to  fac i l i tado, 
investimentos, estímulo e apoio do 
Governo do Estado e poder público, muito 
cooperativismo e empreendedorismo nos 
t r a n s f o r m a r a m  n u m a  p o t ê n c i a 
internacional. É muito café e café de 

qualidade. Na 
ú l t i m a 
semana, uma 
d a s  m a i s 
m o d e r n a s 
fáb r i cas  de 
café solúvel 
d o  m u n d o 
c o m e ç o u 
oficialmente a 
processar o 
café capixaba 
p a r a  l e v a r 
produtos com 
v a l o r 
a g r e g a d o 

para todos os continentes do planeta”, 
afirmou Ricardo Ferraço.
Segundo estimativa da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Conab), a 
produtividade média da lavoura deve 
alcançar 50,7 sacas por hectare em 2025, 
o que representa um crescimento de 
35,5% em relação à safra anterior, que 
registrou 37,4 sacas por hectare.
Além disso, a área cultivada com café 
conilon no Espírito Santo ultrapassa 258 
mil hectares, com uma previsão de 
produção superior a 13 milhões de sacas 
de 60 quilos beneficiadas – um aumento 
de 33,1% em comparação com as quase 
10 milhões de sacas colhidas no ano 
passado. A maior safra registrada 
anteriormente no Estado foi em 2022, com 
uma produção total de 12,4 milhões de 
sacas.
Segundo a Gerência de Dados e Análises 
da Seag, o Espírito Santo é também o 
maior exportador de café conilon do Brasil. 
Em 2024, foram 7 milhões de sacas 
exportadas, o que corresponde a 76% das 
exportações nacionais. Além do grão cru, 
o Estado exportou 571,4 mil sacas de café 
solúvel. No primeiro trimestre de 2025, as 
exportações já somam 432,5 mil sacas de 
conilon e 109 mil sacas de solúvel.
Para o secretário de Estado da Agricultura, 
Enio Bergoli, os números refletem o 
c o m p r o m i s s o  d o  E s t a d o  c o m  o 
desenvolvimento sustentável da atividade. 
“O Espírito Santo é líder absoluto na 
produção de café conilon no País. Esse 

protagonismo é resultado de um trabalho 
contínuo, com investimentos estratégicos 
em pesquisa, inovação e assistência 
técnica. O Governo do Estado mantém um 
diálogo permanente com os produtores 
rurais e tem criado condições concretas 
para que o setor avance com qualidade, 
sustentabilidade e competitividade cada 
vez maiores”, disse.
O diretor-geral do Incaper, Alessandro 
Broedel Torezani, também destacou a 
relevância da ciência e da extensão rural 
para os resultados alcançados pela 
cafeicultura capixaba. “A produção 
recorde que estamos alcançando é fruto 
de um trabalho coletivo, de muitos anos, 
q u e  e n v o l v e  p e s q u i s a  a p l i c a d a , 
capacitação de produtores e adoção de 
tecnologias sustentáveis. O Incaper tem 
orgulho de ser protagonista nesse 
processo, somando esforços ao espírito 
empreendedor do cafeicultor capixaba e a 
outras instituições, para que nosso Estado 
se consolide, cada vez mais, como 
referência em inovação e sustentabilidade 
no  se to r  ca fee i ro ,  com base  no 
conhecimento técnico e na ciência”, 
acrescentou.
A programação do dia incluiu ainda uma 
palestra técnica do pesquisador do 
Incaper, Paulo Volpi, sobre a "Evolução da 
Colheita Mecanizada do Conilon", seguida 
pela apresentação do engenheiro 
agrônomo Márcio Fregonassi, da PME 
Máquinas de Linhares, que demonstrou o 
funcionamento da colhedora automotriz 
Jacto. Antes do encerramento, Elídio 
Torezani, da Hydra Irrigações, falou sobre 
o "Gotejamento Subterrâneo de Alta 
Tecno log ia " ,  e  o  técn ico  Marcus 
Evangelista apresentou a tecnologia da 
capina elétrica.
O evento evidenciou o investimento em 
inovação e tecnologia no cultivo do 
conilon, reforçando o protagonismo do 
Espírito Santo na cafeicultura brasileira.

Informações à Imprensa:
Assessor ia de Imprensa da Vice-
Governadoria
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PROPOSTA REGRA ACESSO DE PROPAGANDISTA DE 
MEDICAMENTOS A HOSPITAIS

O deputado Gandini (PSD) apresentou o 
Projeto de Lei (PL) 274/2025, que 
pretende regulamentar o acesso de 
propagandistas e vendedores de produtos 
farmacêuticos aos estabelecimentos de 
saúde públicos e privados, consultórios e 
farmácias do estado. 

O PL elenca critérios a 
serem cumpridos pelo 
profissional que promove 
o produto da indústria 
f a r m a c ê u t i c a : 
identificação junto ao 
e s t a b e l e c i m e n t o , 
agendamento da visita, 
crachá visível, vestimenta 
adequada e proibição de 
abo rdagem d i re ta  a 
pacientes.  
O texto ainda determina a 

observância às normas sanitárias dos 
estabelecimentos e aos horários e locais 
determinados pela instituição, garantindo 
que a visitação não interfira nas atividades 
dos pro f iss iona is  de saúde e  no 
atendimento aos pacientes.

Tais exigências, de acordo com a 
proposição, pretendem equilibrar os 
interesses dos profissionais de saúde e 
dos representantes dos fabricantes de 
medicamentos.
"Dessa forma, a regulamentação desse 
acesso contribuirá para uma prática mais 
transparente, eficiente e alinhada com as 
boas práticas hospitalares, promovendo 
benefícios tanto para os profissionais da 
saúde quanto para os pacientes que se 
beneficiam das inovações farmacêuticas", 
explica o deputado Gandini.
Análise
O projeto será avaliado e receberá parecer 
das comissões de Constituição e Justiça; 
de Saúde e Saneamento; e de Finanças 
antes de seguir para votação no plenário. 
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ICEPI E REGIONAL METROPOLITANA REÚNEM REFERÊNCIAS 
TÉCNICAS PARA DEBATER IMPORTÂNCIA DA COMUNICAÇÃO 

ASSERTIVA NO ATENDIMENTO AOS PACIENTES
Quando o paciente entende com 
clareza o caminho a seguir, o 
cuidado chega mais rápido e de 
forma mais eficiente. A partir dessa 
premissa, a Superintendência 
Regional de Saúde de Vitória 
(SRSV), em conjunto com a 
e q u i p e  d o  p r o j e t o  A p o i o 
Institucional do Instituto Capixaba 
de Ensino, Pesquisa e Inovação 
em Saúde (ICEPi), promoveu a 
Ofic ina de Acolhimento das 
Referências Técnicas Municipais 
da Região Metropoli tana. O 
objetivo é fortalecer a integração 
entre os 23 municípios que 
compõem a Regional, por meio do 
diálogo entre os setores, visando a aprimorar 
o atendimento ao cidadão.
O superintendente da Regional de Saúde de 
Vitória, Alexsandro Vimercati, ressaltou que a 
proposta da Oficina é que, quanto mais 
informações as referências técnicas 
municipais tiverem, como, por exemplo, um 
setor conhecendo o trabalho do outro, “melhor 
será a comunicação com o paciente”.
“Nada melhor na saúde do que a informação 
dada de forma correta, assim o paciente não 
fica perdido. É muito importante que todos 
conheçam como funciona cada setor aqui na 
Superintendência para que possam repassar 
a informação de forma eficaz ao paciente, 
explicando com clareza aquilo que ele está 
procurando saber. Isso evita que o usuário 
enfrente uma verdadeira saga para chegar 
aonde precisa — seja para uma consulta, um 
exame, uma cirurgia, entre outros. E as 
oficinas vão servir exatamente para isso: para 
que possamos entender e criar processos de 
trabalho conjuntos, com foco na melhora da 

qualidade de vida dos pacientes”, salientou 
Vimercati.
A primeira Oficina de Acolhimento das 
Referências Técnicas Municipais da Região 
Metropolitana aconteceu no início de maio e 
marcou o primeiro encontro. A ideia é seguir 
promovendo essas oficinas ao longo do ano. 
Além disso, o movimento de escuta e 
integração vai ao encontro do compromisso 
do Sistema Único de Saúde (SUS) de 
promover a qualificação do atendimento e o 
fortalecimento das redes de cuidado, 
colocando o cidadão no centro das ações 
para um SUS mais acessível, humano e 
resolutivo.
Sobre a Oficina
O encontro contou com a participação da 
supervisora do Apoio Institucional na Região 
Metropolitana, Priscilla Caran Contarato, que, 
ao lado das referências técnicas da Atenção 
Primária à Saúde (APS), do Núcleo de 
Vigilância em Saúde (NVS), do Núcleo de 
Regulação de Acesso (NRA), do Núcleo do 

Tratamento Fora do Domicílio 
( T F D )  e  d a s  a p o i a d o r a s 
institucionais do ICEPi, levou para 
o debate a importância de se 
comunicar com empatia, em rede e 
com processos definidos.

Para Priscilla Caran Contarato, a 
Of ic ina de Acolhimento das 
Referências Técnicas Municipais 
da Região Metropolitana é uma 
iniciativa para aproximar as 
referências técnicas municipais da 
Regional Metropolitana de Saúde, 
tendo como objetivo fortalecer o 
t raba lho  con jun to  en t re  os 
municípios, a Regional e o Apoio 

Institucional do ICEPi.
“A ideia é criar um espaço aberto e 
co laborat ivo para poss ib i l i tar  maior 
integração entre essas áreas e propiciar 
maior acolhimento das referências técnicas 
municipais, compartilhando um panorama 
das ações desenvolvidas na Regional, 
identificando dificuldades, conhecendo as 
novas apoiadoras institucionais do ICEPi e 
esclarecendo dúvidas sobre os processos, 
fluxos e funcionamento nas áreas de Atenção 
Primária à Saúde, Vigilância em Saúde, 
serviço de Teleconsulta, Sistema de 
Regulação e Tratamento Fora do Domicílio”, 
acrescentou Priscilla Contarato.
A supervisora explicou ainda que esse é mais 
um passo para fortalecer o Sistema Único de 
Saúde, preconizando sua humanização, 
eficiência e acolhimento. “Porque quem 
informa bem, acolhe melhor”, assinalou.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

O dia 15 de maio foi definido para marcar o Dia 
do Assistente Social, data importante para a 
conscientização sobre o trabalho realizado 
pelo Serviço Social em diversas frentes de 
atendimento social no País, incluindo a 
saúde. No Hospital Estadual Infantil e 
Matern idade A lz i r  Bernard ino  A lves 
(HIMABA), esse profissional vem salvando 
vidas diariamente.
O Himaba conta com uma gestão própria da 
chamada Equipe Multiprofissional, em que 
ass i s ten tes  soc ia i s ,  nu t r i c i on i s tas , 
fisioterapeutas, psicólogos e fonoaudiólogos 
trabalham em conjunto para garantir um 
atendimento completo aos pacientes, 
preservando e cuidando de todas as 

n e c e s s i d a d e s  d a s 
crianças, adolescentes 
e gestantes.
A  s u p e r v i s o r a  d o 
S e r v i ç o  S o c i a l  d o 
HIMABA, Rita Dias, 
destaca que entre os 
importantes trabalhos 
r e a l i z a d o s  p e l o s 
p r o f i s s i o n a i s 
assistentes sociais está 
a  i d e n t i f i c a ç ã o  d e 
v i o l ê n c i a  c o n t r a 
c r i a n ç a s  e 
a d o l e s c e n t e s  q u e 
chegam na unidade. 
Além disso, o serviço 
mult iprof issional do 

Himaba garante a preservação do bem-estar 
e da dignidade desse indivíduo e sua família.
Cuidado e proteção à vida das crianças
Rita Dias lembra um episódio recente que 
ocorreu em outubro de 2024, quando uma 
criança de apenas 6 anos deu entrada no 
pronto-socorro do Himaba com diagnóstico 
de pneumonia com derrame pleural e, ao 
realizarem a abordagem na paciente e a 
família, logo o técnico de enfermagem 
percebeu um comportamento diferente da 
criança e acionou o Serviço Social do hospital, 
que identificou outras questões além da 
saúde.
Com o trabalho realizado pelo Serviço Social, 
utilizando técnicas de comunicação e 

humanização, a criança se sentiu à vontade 
para falar da violência que sofria e denunciar 
seus agressores. “Após uma abordagem 
padrão e apuração, o setor identificou que a 
paciente poderia ser uma suposta vítima de 
abuso sexual, crime que foi constatado mais 
tarde, por meio de um exame realizado pelo 
Departamento Médico-Legal (DML)”, disse a 
assistente social Rita Dias.
Com este exemplo, a profissional conta que a 
atuação do Serviço Social é de extrema 
importância na promoção da justiça social e 
na garantia de direitos e deveres dos 
cidadãos. “O assistente social exerce um 
papel fundamental na identificação e no 
enfrentamento das desigualdades sociais, 
atuando de forma ética e comprometida com a 
proteção da dignidade humana”, refletiu Rita 
Dias.
Ela complementou: “Esse profissional tem 
uma presença essencial e importante na 
prevenção e no combate a todas as formas de 
violência, seja física, psicológica, institucional 
ou estrutural, promovendo ações que 
assegurem o acesso a políticas públicas, 
fortalecendo a cidadania e contribuindo para a 
construção de uma sociedade mais justa e 
igualitária”, frisou.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

DIA DO SERVIÇO SOCIAL MARCA IMPORTÂNCIA DO 
PROFISSIONAL NA PRESERVAÇÃO DA VIDA
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CLÍNICA DE HEMODIÁLISE EM NOVA VENÉCIA GANHA 

IMPULSO COM VISITA DO SECRETÁRIO DE ESTADO DA SAÚDE
Na manhã desta quarta-feira 
(14), o secretário de Estado da 
Saúde,  es teve  em Nova 
Venécia para conhecer de 
perto o espaço onde será 
instalada a tão aguardada 
Clínica de Hemodiálise do 
município. A visita também 
contou com a presença do 
subsecretário de Estado da 
Saúde, e foi acompanhada 
pelo chefe do executivo local, 
a l é m  d e  v e r e a d o r e s , 
secretár ios munic ipa is  e 
servidores da saúde.
O  l o c a l  v i s i t a d o ,  o n d e 
atualmente funciona o auditório 
da Secretaria Municipal de Saúde, será 
adaptado para abrigar a clínica. O 
espaço do auditório será transferido 
para outro ambiente, liberando a área 
para receber a nova estrutura de 
atendimento.
Durante a visita, o secretário também 
conheceu o pré-projeto da clínica, 
elaborado pela Secretaria Municipal de 
Planejamento. O próximo passo será a 
r e a l i z a ç ã o  d a s  a d e q u a ç õ e s 
necessárias no projeto, para que a 
Secretaria de Estado da Saúde (SESA) 
possa dar início às ações concretas 
para a implantação da clínica.
O secretário demonstrou entusiasmo 
com a iniciativa e afirmou que a 
construção da Clínica de Hemodiálise 

de Nova Venécia está entre as 
prioridades da SESA. “Já estamos 
trabalhando para que o projeto saia do 
papel e se torne realidade. Essa clínica 
vai atender não apenas Nova Venécia, 
mas também municípios vizinhos, 
proporcionando dignidade e qualidade 
de vida aos pacientes renais crônicos 
da região”, declarou.
O  s u b s e c r e t á r i o ,  r e f o r ç o u  o 
compromisso com a causa. “Estamos 
nos empenhando diariamente para 
acabar com o sofrimento das pessoas 
que precisam se deslocar para fazer 
hemodiálise. Essa clínica é um sonho 
dessas famílias, e estamos perto de 
realizá-lo”, afirmou.
O prefeito destacou que a implantação 
da clínica é um compromisso assumido 

ainda durante a campanha. 
“Sempre foi uma prioridade. 
A g o r a ,  c o m  o  p r o j e t o 
praticamente pronto e as 
tratativas com o Governo do 
E s t a d o  a v a n ç a n d o , 
acreditamos que esse sonho 
va i  se  to rna r  rea l i dade . 
E s t a m o s  c o n f i a n t e s  e 
trabalhando para que essa 
conquista chegue o quanto 
antes para nossa população e 
região”, ressaltou o prefeito.

UTI no Hospital São Marcos 
também está em pauta
Durante  a  v is i ta  a  Nova 

Venécia, o secretário revelou que outra 
importante demanda da saúde local 
está em análise pelo Governo do 
Estado: a implantação de leitos de UTI 
no Hospital São Marcos. A proposta, 
segundo ele, já está sendo discutida 
internamente e poderá sair do papel 
nos próximos meses.
“Sabemos da importância dessa 
demanda, que é antiga e vem sendo 
buscada pelo prefeito Barrigueira 
desde o seu primeiro mandato. 
Estamos atentos e estudando as 
possibilidades técnicas e financeiras 
para viabilizar essa entrega para Nova 
Venécia”, concluiu.

GOVERNO DO ESTADO DOA TERRENO PARA 
CONSTRUÇÃO DA NOVA SEDE DO CADASTRO ÚNICO 

(CAD) E AMPLIAÇÃO DO CRAS

A Prefeitura de Nova Venécia, por meio 
da Secretaria Municipal de Assistência 
Social, recebeu a doação do Governo 
do Estado de um terreno com 10.080 
metros quadrados, no valor de R$ 
4.250.000,00. A área será destinada à 
construção da nova sede do Cadastro 
Único e à ampliação do Centro de 
Referência de Assistência Social 
(CRAS), fortalecendo a rede de 
proteção social do município.
O espaço está em fase de estudo 
técnico. A próxima etapa será a 

elaboração de um projeto arquitetônico 
detalhado, que posteriormente será 
utilizado para captação de recursos 
junto aos governos estadual, federal e 
outras fontes de financiamento visando 
a construção da sede do CAD e 
ampliação do CRAS.
A Secretaria de Assistência Social 
d e s t a c o u  a  i m p o r t â n c i a  d o 
investimento: “A doação deste terreno 
representa um avanço significativo para 
a política de assistência social em Nova 
Venécia. Teremos uma estrutura mais 

ampla e adequada para acolher e 
atender melhor as famílias que mais 
precisam do apoio do poder público.”
A Prefeitura também ressaltou o 
compromisso da gestão com a área 
social: “Estamos investindo em um 
projeto que vai impactar diretamente a 
vida de milhares de venecianos. Nosso 
objetivo é oferecer um atendimento 
digno, moderno e humanizado para 
quem busca os serviços do Cadastro 
Único e do CRAS.”
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O Dia do Trabalhador (1º de 
maio)  fo i  comemorado na 
Assembleia Legis lat iva do 
Espírito Santo (Ales), em sessão 
solene proposta pelo deputado 
João Coser (PT). A solenidade foi 
realizada na noite de terça-feira 
( 1 3 )  e  a g r a c i o u  3 0 
p e r s o n a l i d a d e s ,  e n t r e 
trabalhadores em atividade, 
aposentados e líderes sindicais, 
além de homenagens póstumas. 
F o i  e n t r e g u e  a  C o m e n d a 
Waldemar Almeida Lyrio, criada 
e s t e  a n o  e  d e s t i n a d a  a 
sindicalistas e profissionais que 
se dedicam à defesa dos direitos 
e da dignidade dos trabalhadores 
e que lutam pela construção de uma 
sociedade justa e igualitária. 
Logo após a abertura oficial da sessão, os 
presentes assistiram a uma mensagem 
enviada pelo ministro do Trabalho e Emprego, 
Luiz Marinho. Ele falou da importância das 
políticas públicas que oferecem mais 
e m p r e g o ,  g a r a n t e m  d i r e i t o s  a o s 
trabalhadores brasileiros e atuam contra a 
precarização do trabalho. Marinho também 
destacou o valor da consciência dos 
profissionais para a sua própria defesa. “É 
uma luta árdua, mas a esperança temos que 
ter sempre no nosso horizonte, para a 
conquista de direitos”, afirmou o ministro. 
Logo após, o proponente da sessão saudou 
os presentes e disse que era um dia para 
resgatar a história profissional de cada um. “O 
objetivo dessa sessão é homenagear homens 
e mulheres que participaram de movimentos 
e, principalmente, de atividades sindicais, que 
lutaram e lutam em defesa dos direitos dos 
trabalhadores, da dignidade das condições de 
trabalho”, afirmou o petista. 
Coser também relembrou a história do 
Waldemar Almeida Lyrio que, junto com 
outros ativistas da causa trabalhista, no 
campo e na cidade, começaram a construir a 

estrutura sindical e de trabalho no Espírito 
Santo. 
Também citou os desafios atuais e os 
retrocessos para os trabalhadores, como a 
perda de direitos na reforma trabalhista, a 
p reca r i zação  em vá r i as  á reas  e  o 
enfraquecimento dos sindicatos.
D u r a n t e  a  s o l e n i d a d e  t a m b é m  f o i 
apresentado um vídeo sobre a trajetória 
pessoal e profissional do trabalhador que dá 
nome à comenda. Entre outras participações 
na sociedade, Waldermar Almeida Lyrio foi 
um dos fundadores da Central Única dos 
Trabalhadores (CUT) no Espírito Santo. 
Vários líderes políticos e sindicais do Estado 
enalteceram o papel do trabalhador e das 
entidades ligadas ao trabalho para evolução 
no mundo profissional. 
Jornada de trabalho
Quem falou em nome dos homenageados foi 
a coordenadora estadual do Movimento Vida 
Além do Trabalho, Júlia Alves Santos. A 
oradora defendeu o fim da escala 6 x 1 de 
trabalho (seis dias de trabalho e um de 
descanso por semana) e a necessidade de 
cuidados com a saúde dos trabalhadores.
Segundo a homenageada, eles “são vitais 
para o bom funcionamento da sociedade” e, 
sem eles, o país para. “Então porque não dar 

o  d i r e i t o  a o  d e s c a n s o 
fundamental para o trabalhador? 
Ninguém produz nada cansado e 
muito menos sendo explorado. 
Precisamos de dignidade e uma 
vida além do trabalho”, afirmou.   
Ao f ina l  da  so len idade,  o 
p r o p o n e n t e  a g r a d e c e u  a 
participação de todos, inclusive 
muitos vindos do interior - de 
locais que ficam a várias horas de 
viagem de Vitória. 
Lista dos homenageados
Aguiberto Oliveira de Lima (in 
memoriam)
Alexandre Valim Machado
Andreia Oliveira Souza
Clemilde Cortes Pereira

Djair dos Santos
Edailson Faroni
Eduarda Celestino Amorim
Emerson Jardim Andrade (não compareceu)
João Paulo Rocha
José Anezio Dias do Vale
José Izidoro Rodrigues
Julia Alves Santos
Manoel da Costa Orgino
Manoel Porfírio da Silva
Mara Lucia Lira Kohnen
Márcia Regina Candido
Maria José Valani
Marília Eloá Poletti Dutra
Patrícia Santos Martins
Pedro Soares Rodrigues
Renata Setúbal Lourenço
Robson Menezes Santos
Rodolfo Gomes Amadeo
Sandra Regina do Nascimento
Samara Salvador Ferreira
Sebastião Claudio De Lima
Silvestre Ribeiro de Souza Netto
Silvio Nascimento Ferreira (não compareceu)
Waldemar Almeida Lyrio (in memoriam)
Wemerson Mário Pestana

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA ENTREGA COMENDA A 
TRABALHADORES
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APROVADOS PROJETOS SOBRE ATENDIMENTO NO 
CLIMATÉRIO E MENOPAUSA

Matéria aprovada pelos deputados da 
Assembleia Legislativa (Ales), na sessão 
ordinária híbrida desta quarta-feira (14), reforça 
o atendimento especializado em saúde no 
climatério e pós-climatério para mulheres, com 
atenção especial  às negras, indígenas, 
qui lombolas e de outras comunidades 
tradicionais. Homens trans também são 
contemplados pela iniciativa da parlamentar 
Iriny Lopes (PT).
O texto acolhido é um substitutivo apresentado 
pela autora ao Projeto de Lei (PL) 383/2024, 
também de sua autoria. Ao PL 383/2024 estava 
apensado o PL 15/2025, de Raquel Lessa (PP), 
também acatado. Ambos visam assegurar 
atendimento humanizado na rede pública no 
período de transição da fase reprodutiva para a 
não reprodutiva (climatério) e na menopausa 

(pós-climatério). 
A proposta de Iriny altera a Lei 6.695/2001 
e estabelece, entre outras, diretrizes que 
envolvem a realização de exames de 
rotina e especiais, terapia hormonal e 
avaliação anual individualizadas, acesso 
às práticas integrativas e complementares, 
bem como a oferta de assistência 
psicológica. Inclui ainda a promoção de 
campanhas publicitárias e divulgação de 
dados.
Já o projeto da deputada Raquel Lessa, 
que recebeu emenda da Procuradoria da 
Casa para ajustar a redação, trata o 

assunto de maneira mais ampla ao propor a 
Política Pública Estadual de Conscientização e 
Atenção Integral à Saúde das Mulheres no 
Climatério e na Menopausa. A iniciativa prevê a 
possibilidade de parceria de entes públicos e 
privados para alcançar os objetivos.
Entre os pontos da política estão presentes o 
estímulo ao atendimento multidisciplinar para 
diagnóstico precoce e tratamento, bem como 
formação especializada de profissionais para 
atuar de maneira especializada. Há ainda a 
proposta para fomentar a realização de 
pesquisas científicas sobre os benefícios da 
reposição hormonal.
O relator das proposições, deputado Dary 
Pagung (PSB), decidiu por acolher os dois 
textos, que foram avalizados em reunião 

conjunta nas comissões de Justiça, Direitos 
Humanos, Saúde e Finanças. Por ter recebido 
emendas, logo após passar pelo crivo do 
Plenário, a redação final foi acatada em Justiça.
TDAH
Protocolado pelo deputado Coronel Weliton 
(PRD), o PL 17/2025 também passou pelo aval 
dos parlamentares depois de receber parecer 
favorável nos colegiados de Justiça, Direitos 
Humanos, Saúde e Finanças. A medida cria 
uma política específica para pessoas com 
Transtorno do Déficit de Atenção com 
Hiperatividade (TDAH).
Comunicações
Na Fase das Comunicações, o parlamentar 
apoiou a Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) 22/2025, do senador Jaime Bagatolli 
(PL-RO). Segundo Coronel Weliton, a medida 
impede a ap l icação de penal idade a 
caminhoneiros que não cumprirem com o 
período de parada obrigatório desde que não 
contem com infraestrutura mínima necessária 
reconhecida pelo poder público. 
De modo geral, na ausência de Pontos de 
Parada e Descanso (PPDs) suficientes, o 
motorista fica autorizado a cumprir o intervalo 
de parada obrigatório de 8 horas ininterruptas, 
podendo fracionar as demais horas para 
percurso que ul t rapasse 24 horas de 
deslocamento.
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GOVERNO DE MINAS ANUNCIA NOVO CONCURSO 
PÚBLICO DA EDUCAÇÃO COM 13.795 MIL VAGAS

O Governo de Minas Gerais, por meio 
das secretar ias de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag) e de 
Educação  (SEE/MG) ,  em um 
movimento estratégico para fortalecer 
e dinamizar o setor educacional, 
anuncia a abertura de um novo 
concurso público com 13.795 vagas 
para diversas carreiras na rede 
estadual de ensino.
O edital, publicado nesta sexta-feira 
(16/5), traz informações sobre o 
certame para os seguintes cargos: 
Professor de Educação Básica (PEB), 
Especialista em Educação Básica 
(EEB), Analista Educacional (ANE), 
Analista de Educação Básica (AEB), 
Técnico da Educação (TDE) e Assistente 
Técnico de Educação Básica (ATB). As vagas 
são para atuação nas 47 Superintendências 
Regionais de Ensino (SREs) e nas Unidades 
de Ensino em todo o estado.
"Esta é mais uma ação em busca de uma 
Educação melhor em todas as regiões do 
estado. Já investimos nas estruturas das 
escolas e aumentamos a verba para a 
merenda dos alunos, de menos de R$ 20 
milhões no ano, em 2018, para mais de R$ 
460 milhões, em 2024", destaca o governador 
Romeu Zema.
O vice-governador de Minas, Mateus Simões, 
enfatiza os esforços para garantir o reforço do 
quadro de servidores da educação.
"Uma das principais diretrizes da nossa 
gestão é assegurar o aumento, contínuo e 
responsável, do nosso efetivo de servidores, 
para que possamos garantir a melhoria 
permanente da nossa rede de ensino", 
analisa Mateus Simões.
"O concurso busca valorizar o quadro de 
pessoal da Educação e reforçar a qualidade 
do ensino em Minas Gerais. Os profissionais 
que serão aprovados em breve já estarão 
contribuindo com o Estado e com a formação 
dos estudantes mineiros", afirma a secretária 
de Estado de Planejamento e Gestão, Silvia 
Listgarten.

Para o secretário de Estado de Educação, 
Igor de Alvarenga, o concurso vai além da 
reposição de pessoal. "Este concurso 
representa um investimento no futuro da 
educação mineira. Um quadro de servidores 
efetivos e estáveis é essencial para a 
continuidade de políticas educacionais de 
médio e longo prazo".
Inscrições
As inscrições poderão ser realizadas de 21/7 
a 21/8, no site da banca organizadora. As 
taxas variam entre R$ 21 e R$ 33, conforme o 
cargo. O prazo para solicitação de isenção da 
taxa será de 21 a 24/7, de acordo com os 
critérios legais estabelecidos em legislação 
estadual.
A remuneração inicial varia de acordo com o 
cargo e com a carga horária, indo de R$ 
1.917,11 até R$ 6.937,06. Todos os cargos 
estão vinculados ao regime estatutário e 
regidos pela Lei Estadual nº 15.293/2004.
Etapas
O concurso será composto por três etapas: 
prova objetiva, redação e avaliação de títulos. 
A aplicação das provas objetiva e discursiva 
está prevista para o dia 28/9/2025, com 
realização em municípios vinculados às 
SREs. O conteúdo programático das provas 
está detalhado no edital.
O edital reserva 10% das vagas para pessoas 
com deficiência (PcD), garantindo condições 

específicas para realização das 
provas e respeito à legislação vigente.
To d a s  a s  i n f o r m a ç õ e s  c o m o 
requisitos, atribuições dos cargos, 
or ientações sobre recursos e 
c r o n o g r a m a  c o m p l e t o  e s t ã o 
disponíveis no edital, que poderá ser 
acessado nos sites oficiais da SEE, da 
Seplag e da Consulplan.
Nomeações
O Governo de Minas instituiu a 
Comissão Permanente de Concursos 
da Educação, responsável por 
planejar, organizar e acompanhar os 
concursos públicos para as carreiras 
da SEE/MG, além de identificar as 
necessidades de novas vagas.

Desde 2019, o Governo já nomeou 28.323 
servidores em diversas carreiras em todo o 
estado. Somente em 2024, foram 8.143 
nomeações referentes ao concurso Edital 
Seplag 03/2023, e um novo lote de 
nomeações está previsto para ser publicado 
em breve. Vale ressaltar que o concurso deste 
edital continua válido e as nomeações 
continuarão ocorrendo sempre que houver 
cargos vagos.
Valorização dos profissionais
Essas ações se somam a mais de 320 mil atos 
de evolução na carreira (progressão e 
promoção) publicados e pagos desde 2019. 
Ta m b é m  f o r a m  p u b l i c a d a s  9 3 . 5 6 9 
concessões do Adicional de Valorização da 
Educação Básica (Adveb), com investimentos 
de R$ 196 milhões.
O Governo também retomou o pagamento de 
férias-prêmio em espécie, investindo 
aproximadamente R$ 630 milhões nesta 
iniciativa. Outros investimentos importantes 
incluem R$ 100 milhões no programa Minas 
com Todos: acolher para avançar, e mais de 
R$ 147 milhões no Trilhas de Futuro 
Educadores, beneficiando mais de 10 mil 
servidores cursando pós-graduação lato e 
stricto sensu.
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PBH RENOVA FROTA DE AMBULÂNCIAS PARA MELHORAR 
O ATENDIMENTO PARA POPULAÇÃO DA CAPITAL MINEIRA

Cinco novas ambulâncias para o Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência (SAMU) de 
Belo Horizonte já estão transitando nas ruas 
da cidade. As unidades, entregues nesta 
quinta-feira (15) pelo prefeito Álvaro Damião, 
foram encaminhadas pelo Ministério da 
Saúde ao município e vão substituir veículos 
antigos da frota.
As ambulâncias ampliam a capacidade de 
resposta e a assistência pré-hospitalar, como 
destacou o prefeito de BH. “Isso é um hospital 
transitando pelas ruas de Belo Horizonte. A 

renovação da frota 
é uma forma de 
m e l h o r a r  a 
q u a l i d a d e  d o 
atendimento para 
quem precisa e 
t a m b é m  p a r a 
quem t raba lha 
nessas unidades. 
A gente consegue 
agora fazer esse 
atendimento de 
f o r m a  m a i s 
moderna”, afirmou 
o prefeito. 
As cinco novas 
u n i d a d e s ,  q u e 

atuarão como uma UTI móvel, contam com 
equipamentos modernos, como aspirador 
portátil de secreções; oxímetro, utilizado para 
medir a quantidade de oxigênio no sangue; e 
ventilador artificial eletrônico, usado para 
auxiliar na respiração. Há ainda monitor 
cardioversor, que avalia arritmias cardíacas; 
desfibrilador, para restaurar o ritmo cardíaco; 
e bomba de infusão de seringas, para 
administrar medicamentos de forma precisa. 
Todos esses recursos ajudarão a garantir o 
socorro de pacientes em estado crítico e que 

precisam de estabilização até a chegada em 
uma unidade hospitalar.
O chefe do executivo municipal disse ainda 
que já está negociando com o Governo 
Federal a renovação de toda a frota de 
ambulâncias. “Em fevereiro, a PBH recebeu 
duas Unidades de Suporte Básico (USBs) – 
totalizando sete novos veículos na frota. 
Atualmente, Belo Horizonte conta com 28 
ambulâncias, sendo 22 para suporte básico 
(USB) e seis de suporte avançado (USA). 
Todas essas unidades garantem assistência 
em situações de urgência e emergência para 
toda a cidade”.
Regulação
A capital faz, ainda, a regulação do SAMU de 
outras 22 cidades. Com isso, são regulados 
pelo SAMU-BH os municípios de Caeté, 
Mariana, Itabirito, Nova Lima, Ouro Preto, 
Ribeirão das Neves, Sabará, Santa Luzia, 
Belo Vale, Jaboticatubas, Moeda, Nova 
União, Raposos, Rio Acima, Taquaraçu de 
Minas, Confins, Lagoa Santa, Matozinhos, 
Pedro Leopoldo, Santana do Riacho, São 
José da Lapa e Vespasiano. Cabe destacar 
que cada município é responsável pela frota 
própria de ambulâncias.
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PUBLICAÇÕES OFICIAIS DA PREFEITURA MUNICIPAL
DE CONCEIÇÃO DO CASTELO EM 16/05/2025

Tel.: (27) 99991-9614
Rua C, 253 - Nicolini - Mantena - MG - FILIAL

CNPJ FILIAL MANTENA - MG : 06.075.462/0002-35

Ashley Vitória GomesAv. Jones dos Santos Neves, 214, Loja 02
Centro - Barra de São Francisco - ES - MATRIZ

AVISO DE REPUBLICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO (SRP) Nº 000013/2025

AMPLA PARTICIPAÇÃO COM COTA RESERVADA EM 25% PARA MICROEMPRESAS, 
EMPRESAS DE PEQUENO PORTE E EQUIPARADAS
CÓDIGO DE IDENTIFICAÇÃO CIDADES/TCE-ES: 2025.021E0700001.01.0010
O Município de Conceição do Castelo, ES, TORNA PÚBLICO a quem possa 
interessar, a REPUBLICAÇÃO do Edital do Pregão Eletrônico (SRP) Nº 
000013/2025, que objetiva a LOCAÇÃO DE MÁQUINAS PESADAS 
(MOTONIVELADORA, ESCAVADEIRA E RETROESCAVADEIRA), COM 
OPERADOR, POR HORA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS.
Data Final da Entrega das Propostas: 03/06/2025, às 08h15min.
Abertura das Propostas:  03/06/2025, de 08h16min.
Critério de julgamento: MENOR PREÇO POR ITEM.
Informações por meio do E-mail: pmcc.licita@gmail.com ou Tel. (28)3547-1427, 
E d i t a l  n a  í n t e g r a : 
https://www.conceicaodocastelo.es.gov.br/pagina/ler/2282/compras-e-
licitacao
Conceição do Castelo, ES, 15 de maio de 2025.

VALBER DE VARGAS FERREIRA
Prefeito Municipal

PROGRAMA BUSCA PARCERIAS PARA VIABILIZAR SOLUÇÕES 
INOVADORAS PARA GERAÇÃO DE ENERGIA SUSTENTÁVEL NO 

ESPÍRITO SANTO

A Secretaria de Desenvolvimento (Sedes) 
e a Companhia Espírito-santense de 
Saneamento (Cesan) deram um passo 
impor tan te  rumo à  inovação e  à 
sustentabilidade energética no Espírito 
Santo.  Com o lançamento de um 
Procedimento de Manifestação de 
Interesse (PMI), o projeto busca atrair 
empresas do setor energético para 
apresentar soluções técnicas voltadas à 
autogeração de energia elétrica, por meio 
de fontes renováveis.
O escopo da iniciativa inclui estudos de 
viabilidade para a instalação de turbinas 
geradoras in-line, que aproveitam a 
pressão das redes hidráulicas da Cesan, 
além da análise de outras alternativas 
tecnológicas que possam ser integradas 
às unidades operacionais da companhia e, 
eventualmente, conectadas à rede elétrica 
por meio da geração distribuída. O prazo 
para manifestação de interesse é de 30 
(trinta) dias.
A Cesan já conta com resultados 
expressivos no uso de energia limpa. A 
Usina Fotovoltaica da companhia gera 
anualmente cerca de 11.000 MWh, o que 
corresponde a 55% de todo o consumo em 

baixa tensão. Além disso, 60% da 
energia consumida pela empresa vem 
do mercado livre, proveniente de 
fontes como usinas solares, eólicas, 
biomassa e pequenas centrais 
hidrelétricas (PCHs). Em 2023, a 
Cesan fo i  reconhec ida  com o 
Certificado de Energia Renovável, 
após reduzir 2.446 toneladas de CO₂ 

equivalentes em gases de efeito 
estufa.
Segundo o secretário de Estado de 
Desenvolvimento, Sergio Vidigal, a 
parceria fortalece a polít ica de 
incentivo a investimentos sustentáveis 
no Espírito Santo e reafirma o 
compromisso do Governo com os 
princípios ESG — ambiental, social e 
d e  g o v e r n a n ç a  — ,  a l i a n d o 
responsab i l i dade  amb ien ta l  à 
eficiência econômica. “O projeto 
rep resen ta  uma opor tun idade 
concreta para empresas que desejam 
atuar em um ambiente favorável à 
inovação e à transição energética”, 

destacou.
O subsecretário de Estado de Gestão e 
Parcerias da Sedes, 
C l a u d i o  To r i b i o 
Saade, acrescenta 
que o PMI que busca 
a autossuficiência 
energética da Cesan 
é mais um projeto 
que demonstra as 
c r e d e n c i a i s  d a 
S e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento. 
“Isso em termos de 
garantir a segurança 
j u r í d i c a  e  a 
a t r a t i v i d a d e 
e c o n ô m i c o -
financeira para os 
in teressados em 
p a r t i c i p a r  d o s 
diversos projetos 
que estão inseridos 
no Programa de 
C o n c e s s õ e s  e 
P a r c e r i a s  d o 
Governo do Estado 

do Espírito Santo”, disse.
Para o presidente da Cesan, Munir Abud 
de Oliveira, a iniciativa demonstra o 
comprometimento da companhia com a 
inovação e a sustentabilidade. “Com este 
PMI, buscamos soluções energéticas que 
u n a m  e f i c i ê n c i a  e c o n ô m i c a , 
responsabilidade ambiental e segurança 
operacional. É mais uma iniciativa que 
reforça nosso papel como uma companhia 
pública moderna, voltada para o futuro e 
conectada com as boas práticas globais 
de gestão", disse.
Interessados podem acessar o Edital por 
meio do site https://sedes.es.gov.br/ e 
apresentar suas manifestações de 
interesse até o dia 12 de junho de 2025 
(quinta-feira). As proponentes habilitadas 
no PMI terão até 120 (cento e vinte) dias 
para desenvolver e apresentar os estudos 
técnicos à Sedes, órgão responsável pelo 
PMI. A iniciativa é uma ação que contribui 
para uma matriz energética cada vez mais 
limpa, moderna e eficiente no Estado.

Informações à Imprensa:          
Assessoria de Comunicação da Sedes
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